

José Luis Rosasco, renovador de la narrativa chilena

A José Luis Rosasco no se le podría atribuir a ningún grupo literario de características más o menos homogéneas o semejanzas a una "tendencia generacional" particular. Es un autor que de vez en cuando entrega una obra con suficientes condiciones de interés y novedad, factores indispensables para recomendarla a los lectores que se han ido alejando de los libros.

Y si los premios gofes han considerado una mediana de calidad, Rosasco ya ha obtenido varios que lo distinguen como un autor de indudables merecimientos. Góndel el Premio Gabriel Mistral de 1969; el Premio Pedro de Oña de 1970; el Premio Municipal de Santiago en 1972; y el Premio Andrés Bello de 1980 con su novela "Dónde están Chonchitas...", recientemente publicada por la misma Editorial patrocinadora del guardado cuento de cinco mil cuartos, el de mayor monto otorgado hasta hoy en Chile. El jurado era bastante exigente: Jorge Iván Muñoz, poeta; Jorge Larraguibel, novelista y ensayista; Hugo Montiel, crítico literario; académicos, ensayista y poeta; Fernando Pachter, también cotizado escritor; y Rocío Esteban Rojas, Premio Nacional de Literatura del año pasado.

Tanto ya es su haber los siguientes títulos: "Mirar también a los ojos"; "Ese verano y otros años"; "El Interesante" y "Hoy días en mañana"; este último una colección de numerosos cuentos.

Con estudios de derecho, sociología y otras disciplinas en Chile y en Estados Unidos, dispone de abundantes elementos para lucir con propiedad las referencias que intercaló en su vigente fantasmagoría, superando sus sencillas pinceladas de "narrativa plástica" en que se han quedado siempre de modestos escritores.

Ya en "El Interesante" se pudo apreciar ese establecimiento frente a un criterio representativo del mundo humano que impregna a su amistad la ciencia y la tecnología, sin desconservar que este progreso puede convertirse en una calamidad o en un caos. Utilizando una doble alfabética de fantasía y lenguaje, nos dejó dialogando aldeanos de inquietantes preoccupaciones: la tierra y sus recintos, la ciudad, el marisqueo, la pesca.

En "Hoy días en mañana" demostró que el ansiado crecimiento de las letras chilenas sólo tiene valor documental. Si algunas obras de ese movimiento permanecen vivientes es porque sus personajes impresionados de humanidad universal sobrepasan el marco del romance típico. Un artista chileno declara que "no hay arte chileno por el hecho de que se pinta un bosque". Pues bien, esos bosquitos, esos sencillos trazos de vida, al igual que lo lucían los naturalistas franceses, transcurrieron en Edmundo Cuadros, en "Bordones barrios Neuquinos" o en "memorias solitarias". Tal como dice su presentación, con un estilo aparentemente sencillo y más allá de la grata mente abierta, nos conduce viajera e incesantemente hacia una península profundizada, de donde aprueba el objeto del relato aparece finalmente resaltado por dentro.

"Daniel del Villalobos", por ejemplo, podría ser un cuento largo o una novela corta, con argumentación amplia y contrapunto de tensión y dramatismo a la vez que una deslumbrante vista poética. "No son ojos, oyentes, residir en Lampa de otra dimensión. No es que carezcan de visión, ni que el blanco envuelva vacío de verdes o

azules, ni que estén permanentemente húmedos. Y entonces, si bien esa pelota azulca se acuerda con el color verde puro, no sabe ni sabe qué comunicar algo así como una batalla perdida".

Lo mismo ocurre en "Hoy días en mañana". Es la memoria de un niño enfermo que se adueña de nuestra incomprensible ya hermosa "ce Pichilemu, Melipilla y Río Maule" transmitir una gran fuerza emocional.

—Dónde estar Chonchitas...—, en otra novela que nos lleva recordar los filales de evocación de Tello y de Vicente Siles. Todo transcurrió en Suiza, esa costa de Europa que nunca ha sido considerada barrio alto, sino de cierta crudeza. Sus personajes se acuerdan dentro de esa atmósfera de estrecha comunitaria, de fraternidades, de ambiciosas alianzas, de miranza y gresca, de soluciones inmediatas pero problemáticas difíciles. Así están las principales cosas que muchos de nosotros hemos ido descubriendo a su avance de experiencias: los primeros bautos, el primer amor, el primer desencanto, la imaginación exorcizada por lecturas y meditaciones propias de ese estado de transición entre niñez

y adolescencia, el deseo reciénido de ser protagonista de aventuras romancescas, la convalecencia en los bosques del país, las montañas y las llanuras para "hacer cosas de hombre".

Toda este material ha sido magistralmente ensamblado por José Luis Rosasco para permitirnos sostener que no existe un nuevo novelista chileno con tanto los antecedentes para, trágicamente, perderse la obra, ni contiene ingredientes ligeros confeccionados por un reducido sector de costas locales. Se han dado y es probablemente ello se sigue dando en una ciudad italiana, del sur de Francia o de algún país de América Latina, porque la civilización humana tiene cosas comunes y expresiones comunes. Solo cambian el paisaje y la cromatografía.

Estábamos hablando a una sobreproducción poética, muy poca por lo demás de una medida que cuenta con dos poetas Premios Nobel. Estaba haciendo falta la tercera, la para engrangear y renovar la narrativa chilena. José Luis Rosasco lo ha conseguido.

TITO CASTILLO.

José Luis Rosasco, renovador de la narrativa chilena

[artículo] Tito Castillo.

Libros y documentos

AUTORÍA

Castillo, Tito, 1917-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1981

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

José Luis Rosasco, renovador de la narrativa chilena [artículo] Tito Castillo.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

[Mapa](#)